
Вчера в Национальной библиотеке масштабно прошла между-
народная конференция, приуроченная к 10-летию принятия 

Президентом Беларуси Указа № 523 «Об организации нотари-
альной деятельности в Республике Беларусь». Участие в ме-
роприятии приняли более 380 человек — это руководители и 
представители нотариата из Беларуси, а также гости из России, 
Армении, Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана 
и Турции. Участники вспомнили исторические этапы развития 
профессии, обсудили новации в национальных законодатель-
ствах нотариатов, вопросы упрощения документооборота и 
переход к цифровому обмену документами.

Ольга Чуприс, заместитель Главы 
Администрации Президента Респу-
блики Беларусь, поприветствовала 
почетных гостей и акцентировала 
внимание:

— В нашей стране вопросам но-
тариальной деятельности уделяется 
пристальное внимание на самом 
высоком уровне. Отправной точкой 
развития современного нотариата 
стало принятие десять лет назад 
Указа Президента № 523. Благодаря 
этому проведена реформа и создана 
независимая нотариальная система, 
которая осуществляет деятельность 
на основе самоуправления и само-
финансирования. Но правовое ре-
гулирование нотариата не остается 
без развития. В ближайшее время 
будут приняты очередные коррек-
тировки Закона «О нотариате и 
нотариальной деятельности». 

Валентин Сукало, Председатель 
Верховного Суда Республики Бе-
ларусь, отметил:

— Принятый Президентом доку-
мент можно считать вторым рожде-
нием белорусского нотариата в его 
новом виде и качестве. Значимость 
этого события в истории нацио-

нальной юстиции, да и в истории 
государства, трудно переоценить. 
Принятию Указа предшествовали 
активные дискуссии о направле-
ниях и перспективах становления 
нотариата, о роли государства в 
его регулировании, о полномочиях 
Белорусской нотариальной палаты 
(БНП) и Министерства юстиции. 
Я был одним из участников этих 
дискуссий и должен отметить, что 
они были непростыми. Именно в 
этот период были сформированы 
единая судебная система, След-
ственный комитет, независимый 
Государственный комитет судебных 
экспертиз, произошли изменения 

функций Министерства внутрен-
них дел, Министерства юстиции и 
Генеральной прокуратуры. 

Валентин Сукало убежден, что 
реализация этой комплексной су-
дебно-правовой реформы позволи-
ла создать достаточно эффективную 
модель организации и деятельности 
всей правовой системы, в том числе 
и нотариата. В результате нотариат 
страны обрел четко определенную 
компетенцию. Сегодня этот мощ-
ный правовой институт является 
неотъемлемой частью правовой 
системы страны. 

Министр юстиции Сергей Хо-
менко, в свою очередь, подчеркнул, 
что на Министерство юстиции воз-
ложены функции по руководству 
нотариатом:

— Наше ведомство регулиру-
ет нотариальную деятельность, 
осуществляет государственный 
контроль в сфере соблюдения за-
конодательства, обеспечивает ба-
ланс частных интересов нотариата 
и интересов граждан, юридических 
лиц и государства. С нотариатом 
работаем в тесном взаимодействии, 

чтобы обеспечить защиту прав и ин-
тересов граждан и юрлиц. Государ-
ство оказывает институту нотариата 
особое доверие и создает условия 
для развития. 

Наталья Борисенко, председатель 
Белорусской нотариальной палаты, 
отметила, что соответствующий 
Указ Президента определил орга-
низационные и социально-эко-
номические основы деятельности 
нотариата, на базе которых ведется 
работа уже десять лет:

— По историческим меркам это 
мало, а вот с учетом совершенных 
за этот период почти 15 миллио-
нов нотариальных действий пред-
ставляется, что вклад белорусского 
нотариата в формирование стабиль-
ного гражданского оборота, повы-
шение правовой защищенности его 
участников достаточно весом. 

Наталья Борисенко подчеркнула, 
что БНП удалось концептуально 
решить важнейшие задачи, постав-
ленные Главой государства десять 

лет назад. В первую очередь — по 
организации нотариального об-
служивания в республике, обес-
печению доступности и качества 
нотариального обслуживания, 
сохранности и учета документов 
нотариальных архивов, внедрению 
единой электронной системы учета 
нотариальных действий и наслед-
ственных дел и многое другое.

Она также заметила, что совре-
менные методы работы будут вне-
дряться с сохранением традиций и 
преемственности:

— Мы создаем правовые и тех-
нические решения для совершения 
некоторых нотариальных действий 
в удаленном формате. В скором 
времени предложим гражданам и 
юрлицам формировать портфели 
электронных нотариальных доку-
ментов. На повестке дня — возмож-
ность применения искусственного 
интеллекта.
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В последние годы в социально-экономическом развитии на-
шей страны произошли позитивные изменения в области 

определения правил ведения бизнеса. Они направлены на улуч-
шение делового климата и повышение инвестиционной привле-
кательности Беларуси. Так, на этой неделе вступил в силу Указ 
Президента «Об аренде и безвозмездном пользовании имуще-
ством», которым введен понижающий коэффициент в размере 
0,5 при аренде производственных площадей. Об этом шла речь 
во время пресс-конференции «Предпринимательская инициати-
ва и создание благоприятных условий в сфере имущественных 
отношений в Беларуси» в Доме прессы.

— В нашей стране созданы мак-
симально комфортные условия для 
оперативного вовлечения в эконо-
мический оборот не используемого 
государством имущества. В этом 
году обновилось законодатель-
ство на эту тему: вступили в силу 
два фундаментальных указа —  
«О распоряжении государственным 
имуществом» и «Об аренде и без-
возмездном пользовании имуще-
ством». Этими указами заложена 
основа того, чтобы максимально 
оперативно принимать решения 
о продаже имущества, сдаче его 
в аренду или безвозмездной пере-
даче в частную собственность. 
К примеру, одно из главных ново-
введений — расширение полно-
мочий местных органов власти. 
В частности, им предоставлено 
право самостоятельно определять 
случаи, когда они могут прода-
вать имущество без проведения 
торгов, — рассказала начальник 
главного управления распоряже-
ния имуществом Государственно-
го комитета по имуществу Ирина 
Тяглова.

По ее словам, предусмотрены 
возможности снижения стоимости 
имущества на 20, 50, 80 процентов. 
Кроме того, с этого года объекты, 
проданные за одну базовую вели-

чину, можно перепродать другим 
покупателям при сохранении обя-
зательств, прописанных в договоре.

— По вступившему в силу совсем 
недавно Указу «Об аренде и безвоз-
мездном пользовании имуществом» 
дополнительно введены понижаю-
щие коэффициенты для предпри-
нимателей, которые осуществляют 
производственную деятельность 
и арендуют производственные пло-
щади. Для таких предпринимателей 
может быть применен коэффици-
ент 0,5. Это новый коэффициент, 
и он введен благодаря инициативе 
наших бизнес-сообществ, которая 
исходила от них во время согласо-
вания проекта указа. Коэффициент 
спроса на недвижимое имущество 
ранее был от 0,5 до 3, теперь нижняя 
граница снижена до 0,3, что также 
повлияет на размер арендной пла-
ты, — уточнила специалист.

Для отечественных производи-
телей в случае осуществления ими 
торговли на рынках и в торговых 
центрах применяется коэффициент 
спроса не более единицы. К слову, 
в ближайшее время Госкомимуще-
ство и МАРТ подготовят разъясне-
ния, кто относится к отечествен-
ным производителям.

Указом Правительству делегиро-
ваны полномочия на утверждение 

перечня субъектов, которым не-
движимость предоставляется в без-
возмездное пользование. 

Помимо этого, уточняется пере-
чень юридических лиц, которым 
предоставляются льготы по воз-
мещению расходов, связанных 
с содержанием и эксплуатацией 
недвижимого имущества. В числе 
новаций документа — установле-

ние запрета на участие в повторных 
аукционах лиц, чьи действия при-
вели к срыву ранее проведенных 
аукционов.

Первый заместитель председа-
теля комитета государственного 
имущества Минского областного 
исполнительного комитета Галина 
Ткаченко сообщила, что главная 
особенность продажи объектов 

в 2023 году — практически полный 
переход на электронный фор-
мат торгов, что очень удобно для 
участников, ведь все процедуры 
по регистрации и участию проходят 
удаленно.

— Отмечу, что за неполные 11 ме-
сяцев на торгах уже продан 51 объ-
ект, в составе около 90 капитальных 
строений. Наиболее результатив-
ными являются торги с понижени-
ем начальной цены на 80 процентов 
(практически 50 процентов от про-
данных объектов) и с установлени-
ем начальной цены в одну базовую 
величину. А наиболее популярны-
ми были неиспользуемые объекты 
в Слуцком и Пуховичском райо-
нах, — проинформировала Галина 
Ткаченко.

Она рассказала, что в Минской 
области недавно был впервые ре-
ализован проект по созданию ин-
терактивного 5D-паспорта здания 
памятника архитектуры «Усадеб-
ный дом графа Потоцкого», рас-
положенного в Березино.

— Причем были созданы не толь-
ко интерактивный паспорт объекта, 
но и ведомость технических харак-
теристик — тот документ, который 
позволит вовлечь этот памятник 
архитектуры в гражданский оборот. 
Сейчас на аукционе этот интерес-
ный объект предлагается с пониже-
нием цены на 80 процентов, — до-
бавила Галина Ткаченко.

semenkova@sb.by
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